

TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOMÉ



DICEN que el poder no cambia a las personas, sino que revela quiénes son realmente. Y **Andrés Manuel López Obrador** ya no puede ocultar que quiere seguir en el poder más allá de lo que dure su sexenio.

Y NO TANTO porque busque reelegirse, sino porque López Obrador está repitiendo el mismo anhelo de todos los presidentes del viejo régimen, desde **Plutarco Elías Calles** hasta **Carlos Salinas de Gortari**: extender su mandato más allá de su propio gobierno.

EL PRESIDENTE anda muy insistente con que las cosas deben quedarse tal y como él las deje en 2024. Por ejemplo, palomeó a sus "corcholatas" (**Adán Augusto López, Claudia Sheinbaum** y **Marcelo Ebrard**) que, dijo, garantizan que haya continuidad. Creó empresas militares, supuestamente, para que nadie se atreva a dejar de lado sus proyectos insignia, como el **Tren Maya** o el **AIFA**.

DE IGUAL FORMA el tabasqueño metió con calzador sus programas sociales en la **Constitución** y quiere incrustar la **Guardia Nacional** en el **Ejército**, para que el próximo gobierno no la desmantele como él hizo con la **Policía Federal**. Y ahora anunció que le pondrá candados a la **CFE**!

HOY QUE presente su **Cuarto Informe de Gobierno**, a ver con qué sorpresa sale **AMLO** para seguir construyendo su maximatato, ¡perdón!, su legado.

• • •

VAYA ENREDO se vivió anoche en el **Senado**, donde se tuvo que repetir ¡tres veces! la votación en la que se eligió a **Alejandro Armenta** como presidente de la **Mesa Directiva**. Entre dramático y caótico fue el proceso que, al final, le dio el triunfo a Ricardo Monreal.

Y ES QUE con la designación de Armenta, quien sale muy fortalecido es Monreal, ya que no sólo libró la rebelión dentro de la bancada de Morena sino que, además, tendrá a uno de los suyos como interlocutor ante el **Ejecutivo**.

LUEGO del descontón que le lanzaron desde **Palacio Nacional**, con la ausencia de cuatro secretarios de Estado en la plenaria morenista, **Ricardo Monreal** devolvió el golpe desarmando la conjura, amarrando apoyos que no tenía y, claro, quedándose con la **Mesa Directiva**. Es por eso que hoy el senador morenista trae una sonrisa que no se le quita ni tomando aceite de ricino.

• • •

¿NO DECÍA el Presidente que quienes estudiaban en **Harvard** sólo iban allá a aprender a robar? La pregunta viene al caso porque él mismo presumió que el titular de **Litiomex** actualmente estudia el doctorado en esa universidad. Su especialización es en **Salud Medioambiental** que nada tiene que ver con el litio, pero eso no fue obstáculo para convertirse en funcionario de la **4T**. Y es que **Pablo Daniel Taddei** tiene las credenciales que más le interesan a **AMLO**: es hijo de su amigo **Jorge Taddei**, al que actualmente tiene en nómina como superdelegado de **Bienestar** en **Sonora**. En el Evangelio de la **4T**, al pecado de **Harvard** lo limpian las aguas purificadoras del nepotismo.

BAJO RESERVA

¿Higinio Martínez necesita apapacho de la 4T?

:::: A quien ya le toca que le haga justicia la Cuarta Transformación, nos dicen, es al senador **Higinio Martínez**. Primero, se disciplinó y aceptó que la candidatura de Morena al go-



Higinio Martínez

bierno del Estado de México, por la que él peleó, quedara en manos de la maestra **Delfina Gómez**. Ayer, aceptó su derrota en la elección para presidir el Senado, donde el coordinador de la bancada de Morena, **Ricardo Monreal**, logró imponer a su gallo, el senador **Alejandro Armenta**. Nos hacen ver que don Higinio necesita algo de cariño por parte de su partido, pues es una pieza clave para Morena en las elecciones de 2023 en el Eclomex, y la presidencial en 2024. Aseguran que el senador Martínez busca que uno de los suyos sea nombrado dirigente estatal del partido en el Estado de México, pero que doña Delfina quiere que un cercano a ella ocupe ese cargo. ¿Se arriesgará Morena a negarle esa posición a don Higinio?

El lado fifi del AIFA

:::: Ayer, se inauguró la Terraza Sala VIP del nuevo Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles. Nos cuentan que la terminal aérea presumió en sus redes sociales la inauguración de la sala ejecutiva *The Grand Lounge Elite* que estará ubicada en las salas de espera del AIFA. A la sala, que cuenta con servicio de bebidas, comida y hasta SPA, puede acceder cualquiera que pague 650 pesos, que cuente con una membresía o con alguna de las tarjetas nivel platinum que son aceptadas. Todo está listo, y ahora, ya solo falta que comiencen a llegar los clientes fifi a esa sala de lujo del aeropuerto, que, para los ojos de la autollamada Cuarta Transformación, es el mejor de América Latina.

Creel gana reflector para 2024

:::: Y mientras en el Senado el clima amaneció nublado, y presagiaba una tormenta por la elección de la presidencia, en la Cámara de Diputados, el proceso de cambio de los dos principales cargos del gobierno



Santiago Creel

interno, la Presidencia de la Mesa Directiva y la Presidencia de la Junta de Coordinación Política, se llevó con orden, sin sobresaltos y con pleno cumplimiento de los acuerdos. Así, el próximo año legislativo, el panista **Santiago Creel** presidirá la Cámara. Don Santiago, nos hacen ver, cuenta con la experiencia y las credenciales para ocupar el cargo, pero, además, esa presidencia le llega justo cuando requiere de un gran reflector que le sume a su lucha por obtener la candidatura panista a la Presidencia de la República en 2024.

¿Quién dice que no hay tribus en Morena?

:::: Quienes dicen que en Morena no hay tribus tal vez deberían voltear a ver algunos hechos. Nos hacen notar que **Luz María Rodríguez**, exdirectora de Bienestar Social y Solidaridad del gobierno de la CDMX anunció que le pidieron su renuncia al gobierno que encabeza **Claudia Sheinbaum** por sus simpatías de hace décadas con el canciller **Marcelo Ebrard**, ambos aspirantes a la presidencia en 2024. El canciller le expresó su apoyo en redes: "Respetar simpatías debiera ser ya costumbre", dijo.

BAJO RESERVA

es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previamente verificadas. Para comentar o enviar información al 5709 1313, extensión 3027 o al email editor@eluniversal.com.mx

Cómo contactarnos

CIENFUEGOS 55 5709 1300
 GUADALUPE EST. 2282 2532 2534 y 2536
 @ELUNIVERSALCOMUNICACION
 SUBSECCIONES 55 5237 0933 (línea sin costo) 800 201 2025
 Precio \$20.00

El Universal, El Gran Estado de México, es una publicación de El Universal, Compañía Periodística Nacional, S.A. de C.V. Miembro del Instituto Verificador de Medios (IVM). Miembro de la Unión Internacional de Editores de Periódicos (UIEPE), Miembro del Consejo de Editores de Periódicos (CEP), Miembro de la Asociación Mexicana de Periódicos (AMP) y Miembro de la Asociación Society of Newspaper Editors (SNPE).

FRENTE POLÍTICOS

1. La tercera, la vencida. Después de tres rondas de votación, finalmente **Alejandro Armenta** fue electo como presidente de la Mesa Directiva del Senado con 65 votos, y a **Ricardo Monreal**, aun sin estar registrado, la oposición lo incluyó y se llevó 52 votos. Es la primera vez en la historia del Senado que el pleno tuvo que votar en tres ocasiones, porque en la primera ronda hubo confusión por 10 votos en blanco, 55 nulos, de los cuales 51 fueron de la oposición y cuatro del bloque oficialista. Pese a que **Armenta** fue rechazado por los senadores de oposición del PAN, PRI, MC, PRD y del Grupo Plural, el candidato de **Monreal** logró la mayoría, respaldado a regañadientes por los ultras morenistas.

2. Cerrar la cloaca. El subsecretario de Derechos Humanos de Gobernación, **Alejandro Encinas**, aseguró que no habrá distingos en el caso de altos mandos del Ejército que, presuntamente, están vinculados con la desaparición de los 43 estudiantes de Ayotzinapa, en septiembre de 2014. Señaló que, aunque el proceso penal está en manos de la Fiscalía General de la República como responsable de cumplimentar las 83 órdenes de aprehensión que un juez federal libró, 20 de ellas correspondientes a mandos y tropa del 27 y 41 batallones en la ciudad de Iguala, lo importante es que no exista impunidad en estos hechos. Hasta ahora, tras la nueva investigación, sólo hay un detenido: el exprocurador general de la República, **Jesús Murillo Karam**. ¿Llegará al fin la justicia?

3. De otro lado. La libraron el gobernador **Samuel García** y los neoloneses. Luego de las lluvias registradas en Nuevo León, la presa La Boca, ubicada en Santiago, logró subir su nivel un 11.56%, lo que da una esperanza a los habitantes de la entidad de que pronto dé tregua la sequía. De acuerdo con datos de Agua y Drenaje de Monterrey, se registró lluvia con intensidad, que llegó a los 55 milímetros, 13 mil 297 por segundo. El organismo precisó que, de seguir así, será posible reactivar su operación de manera paulatina una vez incrementando sus niveles. Y ante la acumulación de nubes y los pronósticos meteorológicos, el gobernador convocó a festejar en la Macropiazza si les llega una tormenta. Ya nomás falta bajarle a la inseguridad.

4. Yo te lo juro que yo no fui. Ante la advertencia de los coordinadores parlamentarios de la alianza Va Por México sobre la persecución política que se avecina en el periodo ordinario, con procesos de desafueros, el líder de los diputados de Morena, **Ignacio Mier**, respondió: "Quién sabe qué se comieron", y rechazó que su bancada persiga a la oposición. El próximo presidente de la Junta de Coordinación Política en la Cámara de Diputados negó que haya persecución contra el diputado y dirigente nacional del PRI, **Alejandro Moreno**, y del coordinador del PAN, **Jorge Romero**. Tal vez **Mier** no tenga nada personal, pero lo que no pueden ocultar es que Morena los quisiera ver desafuorados. Que se imponga no la política, sino la ley. Y todos contentos.

5. Enojados. La senadora **Nestora Salgado** afirmó que "es una falta de respeto" que los secretarios de Estado no acudieran a la cita con los legisladores de Morena. "Creo que tenemos que seguir haciendo equipo. Yo me siento muy comprometida con el Presidente, yo sigo trabajando día a día para darle resultados a mi gente", expresó, antes de brindarle todo su apoyo al coordinador, **Ricardo Monreal**. No está sola. Se sumó a las voces que consideran una falta de respeto de los secretarios de Estado que hayan plantado a los senadores. Mucho tiene de razón en sus reclamos: gracias a todos es que Morena llegó al poder, no está el horno como para el desdén interno. Un ajuste de tuercas no les vendría mal. Apretar un poquito el tornillo de la unidad.

OPINIÓN

Luis Gustavo Parra Noriega

Apertura e innovación municipal

El Estado de México enfrentará, en estos días, uno de sus retos más importantes en materia de Gobierno Abierto, ya que hablar de esta forma de interacción entre autoridades y ciudadanía, es referirse a un esquema de gobernanza a través del cual los problemas públicos son resueltos en equipo, tanto por los servidores públicos como por la sociedad.

Este cambio en la forma de abordar la vida comunitaria es relevante porque pone en el centro de la acción pública a las necesidades reales de la ciudadanía, quien pasa a ser un actor y aliado estratégico del gobierno. En ese sentido, se trata de un ejercicio que implica un diálogo franco y abierto entre ambos sectores, con la finalidad de contribuir a identificar las causas de uno o varios problemas y definir, en conjunto, las soluciones más adecuadas a los mismos.

Si bien, por primera vez el Estado de México cuenta con un Plan de Acción Local de Gobierno Abierto, el reto es mayúsculo, ya que hablar de necesidades y problemáticas en la entidad puede ser incuantificable, es por ello que el Infoem, a través de su compromiso proactivo en este plan, tomó la determinación de impulsar la cultura de Gobierno Abierto desde lo municipal.

Puede considerarse el Gobierno Abierto, a nivel local, como aquel encuentro entre sociedad y gobierno, buscando incrementar la confianza en las autoridades municipales con la transparencia, crear un mayor sentido de pertenencia, generar una ciudadanía activa al interior de los municipios, propiciar administraciones públicas innovadoras, profesionales y cercanas a la población, a sus exigencias, demandas y dispuestos al trabajo colaborativo.

Atendiendo al llamado que se hizo a los municipios el pasado 24 de mayo en el Congreso de Gobierno Abierto, al día de hoy se cuenta con la firma de intención para llevar a cabo ejercicios de apertura gubernamental en Huixquilu-

can, Villa Guerrero, Chimalhuacán y Cuautitlán Izcalli, pero también de muchos más que han manifestado de diversas maneras su voluntad de sumarse a este modelo de trabajo.

Derivado de ello, iniciamos una etapa de sensibilización con ciudadanía, a través de foros regionales para poder dar el siguiente paso, que es la instalación de Secretariados Técnicos Municipales como espacios de alto nivel, de diálogo permanente y de participación entre autoridades, funcionarios y representantes de la sociedad civil, para deliberar con respecto al diseño, implementación y seguimiento de acciones y compromisos de Gobierno Abierto.

Por supuesto, uno de los aspectos más relevantes a prever por los ayuntamientos será sumar las voces de todos, tomando en consideración precisamente que el Estado de México es uno de los más diversos del país; con hablantes de cinco lenguas originarias y con brechas importantes de desigualdad, aunado a los que se tienen específicamente en ámbitos tecnológicos.

Finalmente, hablar de Gobierno Abierto implica poner a disposición de la ciudadanía toda la información necesaria en los medios idóneos para la toma de decisiones, así como hablar de inclusión y participación efectiva será el reto que estamos dispuestos a asumir con los gobiernos municipales, pero convencidos de que la voluntad y compromiso con los principios de esta política traerán una serie de beneficios importantes para cada comunidad en donde se desarrollen.

lqspan@yahoo.com.mx



Esto no es un balance de los méritos o deméritos del gobierno del presidente López Obrador, sino una exploración inicial de aquello que, al margen de gustos, llegó para quedarse de manera definitiva o, al menos, prolongada

Lo que quedará de la 4T

Quizá sea demasiado pronto para hacer un balance histórico de lo que habrá significado el auto-denominado gobierno del cambio, más allá de que algunos consideren que ha sido para bien y otros para mal. Pero a cuatro años del sexenio y entrando a la recta final, ya podríamos preguntarnos cuánto realmente de fondo ha impactado la llamada Cuarta Transformación. ¿Cuánto llegó para quedarse y cuánto será borrado por el arribo de otro gobierno?

Antes que nada habría que asumir que existirá una forma de continuidad. El obradorismo tiene asegurado al menos otros ocho años en el poder. A estas alturas quedan pocas dudas de que el Presidente elegirá a su sucesor y que resultan peregrinas las esperanzas de los que suponían que este proyecto político se desmoronaría en su única y primera versión. Aun faltando 22 meses para las elecciones, me parece que hemos pasado el punto en el que un videoescándalo, una información explosiva o un gradual desencanto puedan desplomar la imagen de López Obrador. Y no porque no hayan existido tales videos o escándalos, sino porque el tabasqueño ha logrado vencer a las grandes mayorías de que sigue siendo el Presidente que nunca habían tenido.

Pero sean dos años o sean ocho años, algunas cosas habrán cambiado sustancialmente. Lo que sigue no es un balance de los méritos o deméritos del gobierno de la 4T, sino una mera exploración inicial de aquello que, al margen de gustos, llegó para quedarse de manera definitiva o, al menos, prolongada.

Activismo presidencial

La cancelación de Los Pinos y el traslado a Palacio Nacional representó mucho más que una mudan-



za o un mero símbolo residencial. Debilita la noción de un espacio privado en la vida personal de los mandatarios, y convierte al Ejecutivo en monarca de tiempo completo a ojos de la opinión pública. Y si a eso aunamos la actividad febril de López Obrador, sus giras de cada fin de semana, sus maratónicas conferencias de prensa, sus videomensajes de sábados o domingos, el precedente será formidable para su sucesor. No veo a Claudia Sheinbaum o a Marcelo Ebrard con el talante o la habilidad para improvisar dos o tres horas diarias sobre cualquier tema, entre otras cosas porque se trata de funcionarios profesionales, pero lo cierto es que se verán obligados a poner en práctica alguna forma de activismo político. Frente al protagonismo de AMLO todo ejercicio presidencial de quien le siga será una forma de ausencia. O para decirlo rápido, no será fácil que el próximo inquilino de Palacio dedique fines de semana a bucear o jugar golf, o al menos no sin pagar facturas políticas.

"Quiero ver al valiente o al despistado que intente suspender los programas sociales"

La justa medianía

Lo anterior se relaciona, además, con la puesta en marcha de lo que el Presidente denomina la austeridad republicana. La clase política tradicional había vendido con éxito la noción de que todo funcionario encumbrado se había ganado el derecho a privilegios y a cierto uso discrecional del patrimonio público. Una noción que AMLO ha combatido profundamente, al insistir en la sana medianía a la que se debe comprometer el servidor público. Es cierto que el combate a la corrupción no ha profundizado en la medida en la que el Presidente habría deseado, pero al menos ha impac-

tado disseminando nuevos usos y costumbres en la cultura política mexicana. Hasta hace poco nadie encontraba inusual ver a las autoridades viajando en primera clase, rodearse de séquitos y caravanas de vehículos de lujo, departiendo en restaurantes de postín, por no hablar de los consabidos *troups* de compras en los Rodeos Drive de las metrópolis. Estas formas han cambiado, al menos en su narrativa, y no es poca cosa.

Dispersión social

Obradoristas en el poder o no, será muy difícil para la clase política dar marcha atrás a los programas sociales de dispersión de recursos puestos en marcha por el gobierno. AMLO presume que los beneficios alcanzan, de una manera u otra, a 70% de las familias mexicanas. Pero incluso si la cifra real fuese de 50%, quiero ver al valiente o al despistado que intente suspenderlos.

Incluso una administración desafecta a los subsidios sociales necesitará contar con un apoyo inusual para atreverse a desafiar los bolsillos directos de la mayor parte de los electores.

Guardia Nacional

No sabemos dónde quedará inscrita finalmente la Guardia Nacional (en la Secretaría de Seguridad Pública o en la Sedena), pero los 170 mil elementos y 530 cuarteles distribuidos en todo el país con los que se contará al terminar el sexenio, constituirán un recurso difícilmente prescindible para cualquier gobierno, de cara a la disputa territorial ante el crimen organizado. Más allá de que las estadísticas validen o no hasta este momento la operación de la GN, se trata de un proyecto de largo aliento que se encuentra actualmente a la mitad. Para cuando termine el sexenio habrá sido la mayor inversión que la administración pública

haya realizado jamás en materia de seguridad pública en México. Y no solo se trata de un tema de correlación de fuerzas frente a los sicarios que no será fácil de sacrificar, es también un asunto de percepción de seguridad entre los ciudadanos. Incluso incompleta, como está, la GN genera niveles de aprobación entre los habitantes que nunca llegaron a tener las policías judiciales.

Los medios y el poder

Un tema interesante será conocer la modalidad que finalmente adquiera la relación entre el poder y los medios. López Obrador sacudió el arrogó que tácitamente y durante décadas operó en el país. Este martes el Presidente aseguró que 95% de los medios tradicionales están en su contra, algo, en efecto, nunca visto. No sé si la unanimidad mediática antiobradorista llegue a tanto, pero es cierto que en el pasado las grandes empresas de comunicación se caracterizaban por favorecer la imagen del soberano. El tema de fondo no es solo que ya no sucedió así, sino el hecho de que al mantener sus altos niveles de aprobación López Obrador demostró que los medios ya no eran imprescindibles. En parte tiene que ver con la emergencia de las redes sociales y en general la omnipresencia de la web, pero también con el enorme poder mediático personal de AMLO, algo que se antoja irreproducible en el inmediato futuro. Es posible que su sucesor intente recomponer la relación con los medios, pero se ve poco probable que se regrese a los grandes presupuestos de publicidad de antaño o al papel privilegiado del que gozaban.

La impronta de la 4T no se reducirá a los puntos aquí esbozados, desde luego, pero a cuatro años, conviene ir tomando nota.



 **Juegos de poder**
Leo Zuckermann
leodopinar.com.mx

Así va la carrera presidencial hoy

• La pregunta es si en 2024 vamos a tener una carrera de siete coches, de tres o dos.

Ha salido la más reciente encuesta electoral de Buendía&Márquez, levantada entre el 18 y el 23 de agosto a una muestra representativa de mil votantes en vivienda. Desde luego que todavía estamos muy lejos de la elección presidencial de 2024 y, sin duda, muchas cosas ocurrirán. Por eso, este sondeo debe leerse de cómo va la competencia para suceder a **López Obrador** hoy.

Para ilustrar los resultados utilizo la analogía entre la carrera presidencial y una carrera de automóviles. Para ganar, se necesita un buen coche y un buen piloto. Es la combinación de ambos factores lo que determina el resultado. Lo mismo en la competencia presidencial. Se requiere un buen partido y un buen candidato.

Hoy, de acuerdo con la encuesta de Buendía&Márquez, el mejor coche es el de Morena. Este partido cuenta con el mayor porcentaje de opiniones positivas de todos. El 60% de los mexicanos tiene una opinión muy buena o buena sobre este instituto político. Lo sigue el PAN con el 31%; el PRD con 26%, y hasta abajo, el PRI con el 22 por ciento.

En cuanto a fuerza electoral, cuando se le pregunta a la gente por cuál partido votaría para elegir hoy presidente, Morena obtiene el 41% de las intenciones de voto, el PAN 14%, mismo porcentaje el PRI y los demás partidos aparecen con un solo dígito.

El 16% de los mexicanos no declara respuesta. Quitando este porcentaje para obtener las preferencias efectivas, el 49% votaría por Morena, 17% por el PAN, 17% por el PRI, 7% por el Verde, 6% por MC y 2% por el PRD y el PT, respectivamente.

La pregunta es si en 2024 vamos a tener una carrera de siete coches, de tres o dos. Vamos a asumir que se logra una coalición de partidos de ambos lados, es decir, los que apoyan al lopezobradorismo y los que se oponen. De un lado la alianza Morena-PT-Verde obtendría, hoy, el 58% de los votos y la coalición PRI-PAN-PRD-MC el 42% restante.

No hay duda, en la actualidad, el Red Bull de la carrera presidencial es Morena que quedaría en una posición muy dominante con el apoyo de sus otras dos escuderías aliadas.

Vamos ahora a la discusión de los posibles pilotos de cada uno de los coches. En este momento, las dos variables más importantes en las encuestas es, primero, lo que se llama el "reconocimiento de nombre", es decir, el porcentaje de la población que ha oído hablar de cada uno de los candidatos y, segundo, el "balance de opinión" de sólo aquellos que conocen a los personajes; a las opiniones positivas se les resta las negativas

y se obtiene el saldo neto; si es positivo, quiere decir que prevalecieron las buenas opiniones, si es negativo, las malas.

De los posibles candidatos de Morena, el 68% reconoce el nombre de **Marcelo Ebrard**, quien tiene un +15 en el balance de opiniones. Le sigue **Claudia Sheinbaum** con 53% de reconocimiento y +20 en saldo. **Ricardo Monreal** trae 42% y -3; **Adán Augusto López**, 21% y +6.

En el PAN, **Margarita Zavala** obtiene un 64% de reconocimiento de nombre con un -2 en el balance de opinión. Le sigue **Santiago Creel** con 52% y -7. A **Mauricio Kuri** lo conoce el 27% de la población con un -1 de saldo de opiniones. **Mauricio Vila** trae 13% y +4.

En el PRI, la recién autodestapada **Beatriz Paredes** cuenta con el 58% de reconocimiento y -5 en el saldo de opiniones. Aparece, después, **Alfredo del Mazo** con 51% y -8. Luego **Enrique de la Madrid**, con 33% y -3.

Finalmente, en Movimiento Ciudadano, el 59% de la población conoce el nombre de **Luis Donald Colosio Riojas** y cuenta con un impresionante +28 en el balance de opiniones. **Enrique Alfaro** trae 38% y -13, mientras que **Samuel García** anda en 35% y -9.

Buendía&Márquez también preguntó a los encuestados cuál era el candidato que preferían en cada de uno de los partidos.

En Morena, saltó en primer lugar **Sheinbaum** con el 31%, seguida de **Ebrard** con el 29%, **Monreal** con el 11% y **López** con 7 por ciento.

En el PAN aparece arriba **Zavala** con 32%, **Creel** con 15%, **Kuri** con 5% y **Vila** con 4 por ciento.

En el PRI, otra mujer arriba, **Beatriz Paredes** con el 21%, **Del Mazo** con 16% y **De la Madrid** con 13 por ciento.

Finalmente, en MC, **Colosio** arrasa con el 46%, **Alfaro** con 15% y **García** con 11 por ciento.

¿Qué conclusión podemos sacar con estos números?

Que hoy el coche morenista es el mejor armado y aceitado. Como partido, arrasa. En cuanto a los pilotos, **Ebrard** y **Sheinbaum** están muy bien posicionados para subirse al Red Bull de este momento. Y en la oposición hay un piloto con muy buenos números, **Colosio**, pero que se estaría subiendo a un cochecito sin mucha potencia como es MC.

Reitero: eso es hoy porque esta carrera apenas está comenzando.

De MC, el 59% de la población conoce el nombre de Luis Donald Colosio Riojas y cuenta con un impresionante +28 en el balance de opiniones.



ALFONSO ZÁRATE

Ricardo Monreal: el deslinde

Ya lo había advertido Ricardo Monreal: “la abyección no se me da”. El maltrato y el ninguneo que llevó a excluirlo de la lista de los aspirantes de Morena a la candidatura presidencial, se acentuaron después de las elecciones intermedias. Tras el resultado electoral en la Ciudad de México —la pérdida de nueve alcaldías— sembraron en la mente del presidente la “deslealtad” de su viejo aliado. Cierta o falsa la imputación, desde entonces López Obrador le expresó de distintas maneras su enojo.

Pero estaba también la osadía de demostrar una cierta autonomía: “Si me cierran la puerta, abriremos otras porque yo no desistiré,

ni declinaré y quiero encabezar el gobierno de la reconciliación, no del odio ni la confrontación”. Quedaba, para cerrar, la brusca manera en que respondió a la pretensión del presidente de adscribir la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa Nacional con un simple decreto o, si no fuera suficiente, con una reforma legal. “Hasta un estudiante de primer año de Derecho sabe que esto no es posible sin una reforma constitucional”, explicó.

Pero el punto de quiebre fue el desaire de los secretarios de Gobernación, Defensa, Marina y Seguridad Ciudadana a la plenaria del martes y los reproches del senador César Cravioto, que leyó esas ausencias como un gesto hacia el Senado (no se atrevió a decir hacia Monreal) por “sus mensajes políticos contradictorios, por no respaldar el proyecto de transformación y asumir una postura crítica hacia el presidente.”

En su discurso introductorio a

Monreal-AMLO: es una relación compleja, desconfía uno del otro, pero se usan mutuamente.

la plenaria, Monreal definió a la 4T como una transformación de dimensión histórica, al tiempo que pronunciaba, *as usual*, elogios desmesurados al presidente. Sin embargo, la imputación de Cravioto lo empujó al deslinde: no se trata de convertir a la mayoría parlamentaria en apéndice del titular del Poder Ejecutivo, sino de honrar el principio de división de poderes.

La relación de Monreal con el presidente ha sido compleja: desconfía uno del otro, pero se usan mutuamente: asumió la coordinación del grupo parlamentario obradorista en el Senado por decisión de Andrés Manuel, quien justificó su decisión como efecto de un acuerdo político. El presidente pone y el

presidente quita.

¿Qué sigue? Se abren dos escenarios: el primero, el fin de la simulación: por las buenas o por las malas, además de la presidencia de la Junta de Coordinación Política, Monreal dejaría la coordinación del grupo parlamentario. No habría desbandada, con él, apenas unos cuantos senadores romperían con Morena, mientras el resto refrendaría su lealtad al proyecto y al líder.

El segundo: la puesta en marcha de una operación de control de daños. Contra la altanería del presidente que quisiera verlo de rodillas, se impone el pragmatismo porque reconoce que la ruptura pondría un serio obstáculo a sus iniciativas en el último tramo del gobierno; le perdonan la vida (política).

No obstante, parece que después de meses de vacilaciones ahora sí Monreal cruzó el Rubicón: la suerte está echada (*alea jacta es*). En Movimiento Ciudadano, Dante Delgado se frota las manos. ●

Presidente de Grupo Consultor Interdisciplinario. @alfonsozarate

EX PRIVADO

JOAQUÍN
LÓPEZ-DÓRIGA

lopezdoriga@milenio.com
@lopezdoriga
lopezdoriga.com



Buscando al candidato Monreal

El ego los hace mentirosos.

Florestán

Ayer, en la víspera del inicio, hoy, del periodo ordinario del Congreso de la Unión, fue un día de incertidumbre legislativa en el Senado, tras el plantón palaciego a la plenaria de Morena y cuando todo estaba listo para que eligieran al nuevo presidente de su Mesa Directiva, donde otra vez Ricardo Monreal midió fuerzas con el presidente López Obrador.

El candidato de Monreal era Alejandro Armenta. Pero tras la designación de Delfina Gómez como su candidata al gobierno de Estado de México, se quiso resarcir a Higinio Martínez, al que dejó en el camino a Toluca, para sentarlo en la silla de Olga Sánchez Cordero por encima de la apuesta del mismo Monreal.

Y por eso, cuando su bancada votó, ganó, sí, Armenta con 36 votos por 28 de Martínez. Así lo fue a consensuar con la oposición que sin querer, o queriendo, se alineó con Palacio Nacional y lo rechazaron.

Y así se fueron a largas negociaciones, mientras en San Lázaro Santiago Creel protestaba como presidente de la Mesa, Ignacio Mier asumía la Junta de Coordinación Política y la cámara recibía la iniciativa presidencial para trasladar la Guardia Nacional a la Sedena, y Mier adelantaba que la electoral transitaría vía leyes secundarias, al igual que la primera.

Después de las 11 de la noche y en una tercera votación, Alejandro Armenta fue electo por 65 votos del oficialismo como presidente de la Mesa Directiva. Ricardo Monreal recibió 52, de la oposición.

Esto no ha terminado.

RETALES

1. SILENCIO. El Poder Judicial sigue sin responder a los ataques cotidianos del jefe del Poder Ejecutivo, que los ha llamado de todo, de corruptos para arriba. No entiendo esa pasividad, a menos que el pleno de la Corte se esté guardando para la sesión del lunes cuando apoyen, o no, el proyecto del ministro Luis María Aguilar que elimina lo oficioso de la prisión preventiva, no a ésta como tal, a lo que se opone el presidente López Obrador;

2. PRESOS. Julio Santaella citó uno de los censos del Inegi, que dirigió por años, que con cifras de 2021 arrojan un total de 220 mil 420 reos en los penales del país, de los que 92 mil 856, 41.1 por ciento, carece de sentencia o están en internamiento preventivo. La proporción para mujeres es mayor, 52.9 por ciento. De los presos, 25 mil 373, 29.5 por ciento, lleva más de 12 años esperando sentencia. Así la justicia en México; y

3. DINAMARCA. La salud pública en los tiempos de la 4T ha sido un desastre que inició con el fracaso del Insabi, incapaz de distribuir los medicamentos y que sigue con su incompetencia para atender a millones de mexicanos, huérfanos del Seguro Popular que López Obrador desapareció, más el rezago en la aplicación de las vacunas contra el papiloma, varicela, tifoidea y las BCG y pentavalente. La responsabilidad es del sector salud. ■

Nos vemos mañana, pero en privado

La reciente encuesta de este su periódico indica que la compra de voluntades por medio de dádivas contribuye a mantener la popularidad del Presidente.

MANUEL
J. JAUREGUI

Bien comprados

Nos adelantamos: por supuesto que no hablamos hoy de la adquisición de medicamentos, de los cuales no puede decirse que estén bien o mal comprados, pues ni siquiera los compran; no, cuando decimos "bien comprados" nos referimos a la VOLUNTAD, al VOTO, a los ciudadanos mismos, dependientes de las dádivas gubernamentales y muy deseosos de que continúen.

Siempre se ha dicho que no hay un placer más dulce que gastar el dinero ajeno, y de esto es precisamente de lo que se trata el programa de dádivas de la 4T. Por ello afirmamos que ha sido una buena compra, porque a cambio de este gasto del dinero ajeno el Presidente goza de gran popularidad. La reciente encuesta de este su periódico así lo demuestra, y ello beneficia obviamente al Presidente López gracias a sus programas sociales, que no son otra cosa que el reparto discrecional de los recursos de todos los mexicanos para beneficiar a la clientela de Morena y la popularidad del mandatario.

Se trata de recursos públicos entregados directamente a ciertos ciudadanos, que NO son invertidos en beneficio de TODOS, sino que equivalen a la compra del apoyo de los beneficiados, PERO NO de la nación en su conjunto. Las DÁDIVAS crean dependencia, y entre más dependencia hay en el ciudadano, éste goza de menos INDEPENDENCIA. Y esto le cuadra muy bien al Presidente y a "su movimiento": papeletas a cambio de billetes en las urnas.

Vean lo que muestra la encuesta:

1. El 64 por ciento de los ciudadanos encuestados en su domicilio le otorgan pulgar arriba a los programas sociales del Presidente, esto contra sólo un 15 por ciento de ciudadanos que consideran que está mal tratado este tema (de los programas sociales).

2. Estos mismos ciudadanos registran más censura que aprobación al Presidente en los temas de combate a la corrupción, economía, abasto de medicamentos, seguridad, combate al CRIMEN organizado, y relación con los partidos de oposición.

3. La cifra de aprobación de los programas sociales es idéntica a la del Presidente (64-61 por ciento).

La conclusión es que la compra de votos está dando resultados que contribuyen directamente a mantener la popularidad del Presidente. Ello, aunque el 69 por ciento de los ciudadanos considera que comete un gran error al promulgar su estrategia de "abrazos, no balazos".

O sea que mientras siga repartiendo dinero a su base morenista, ésta le PERDONA todas las pifias, aunque dañen al País. Están tan agradecidos –según las cifras– con el Presidente que les reparte dinero, que no piensan que si la economía no crece y si el salario se degrada por el desempleo Y LA INFLACIÓN, muy pronto las dádivas serán INSOSTENIBLES.

Imaginemos un cuerpo viviente plagado de parásitos, tipo sanguijuelas, todos chupándole la sangre, pero sin que este cuerpo pueda alimentarse. No pasará mucho sin que acaben por morirse todos: anfitrión y "huéspedes".

REGALAR dinero no tiene chiste,

GENERAR riqueza para TODOS sí que lo tiene, pero a largo plazo es la ÚNICA forma de vencer a la miseria. ¿Qué dice la Biblia? No le regales un pescado a un hambriento; ¡enseñale a pescar! La dádiva equivale a una solución cortoplacista (el pescado), crear empleos (enseñar a pescar) alimenta para toda la vida.

Obvio que al tomar el dinero de la HACIENDA pública para regalarlo a ciertos sectores se efectúa un GASTO no recuperable versus concretar una INVERSIÓN. Lo cual se daría si el dinero de las dádivas se invirtiera en escuelas, en hospitales, en la generación de INFRAESTRUCTURA en todo el País, carreteras, puentes, presas, vías de ferrocarril, etcétera.

Nada de esto parece interesarle al Presidente, él toma decisiones netamente políticas que le permitan conservar –y acrecentar– el PODER que ya ejerce. Ello para ir girando al País hacia la izquierda, justo al punto donde ni la ex URSS quiere estar ya, ni China, países ex comunistas por excelencia.

Curioso que prefieran estos señores de la 4T el socialismo jo... robado de Cuba, Venezuela y/o Nicaragua, y no de perdida el socialismo capitalista próspero de la hoy Rusia y de la China de Xi Jinping. O sea que, si aspiran a dictadores, de perdida que el País goce de prosperidad y no de jodidencia.

Claro que los mexicanos no queremos eso, de manera que esto dice más de ellos que todos sus discursos embusteros. Lástima que la popularidad no se coma.

**GUADALUPE
LOAEZA**
gloaezatovar@yahoo.com



En su cuarto informe, AMLO tratará de seguir con sus dichos y mentiras; lo que es real es la ruptura al interior del morenismo.

El cuatro de la 4T

"El político se convierte en estadista cuando comienza a pensar en las próximas generaciones y no en las próximas elecciones".

Winston Churchill

De acuerdo con el Diccionario del Español de México, del Colegio de México, ponerle "un cuatro a alguien" significa "tenderle una trampa", así que comúnmente se dice "le pusieron un cuatro, cuando se cree que a alguien lo han engañado".

Andrés Manuel López Obrador lleva cuatro años poniéndonos un cuatro, todos los días, en su mañanera. Hoy, es el cuarto informe en que el Presidente tratará de engañarnos con sus trampas, con sus dichos, con sus fantasías, con sus ocurrencias, medias verdades, inexactitudes, imprecisiones históricas o, de plano, mentiras evidentes.

Lo que no es mentira es el deterioro que advierto en la relación entre los integrantes de la 4T. Aparentemente no se tienen confianza, tanto en la Cámara alta como baja, se saludan, se sonríen y hasta se ponen dizque de acuerdo para ir a comer pero nunca lo hacen. Tienen temor de que en la sobremesa después de unas copas salga a relucir lo que en realidad piensan de los líderes de su partido y del propio Presidente. Para ellos, criticar a López Obrador es un acto suicida. Prefieren que se les haga "la boca chicharrón", antes de emitir cualquier tipo de crítica, porque a estas alturas, y en el último tercio de gobierno de la 4T, son inevitables los resentimientos, las intrigas y las puñaladas por la espalda. No hay duda de que el más autoocrítico, a la vez que crítico de su partido, ha sido Ricardo Monreal. Así se vio antier en la plenaria de Morena en la Cámara de Senadores: "Quiero que honremos la Constitución, que seamos un poder autónomo, como los constituyentes del 57 o como los constituyentes del 17 o como los de 1824. Nosotros no somos el Ejecutivo, somos un poder autónomo y que, en la teoría de la división de poderes de Montesquieu, de Hobbes y de Locke, somos un órgano equilibrador; no somos comparsa, ni apéndice del Ejecutivo". Seguramente después de esta osada declaración, misma que fue muy aplaudida por sus correligionarios, no ha de haber podido dormir, sintiéndose perseguido

por la inquisición de la 4T. De allí que ayer declarara algo totalmente distinto a lo que había dicho: "El Presidente López Obrador nos convoca todos los días a no ser súbditos, vasallos, a actuar con autonomía y a que el Poder Legislativo se erija en un auténtico órgano parlamentario". Cosa que no es cierto y que en esta administración no va a suceder. Torquemada no anda en burro.

Es evidente que conforme se va acercando el final del sexenio, los morenistas están cada vez más inquietos, con más ganas de explotar y algunos probablemente quisieran gritar a los cuatro vientos "¡ya estoy hasta la madre!". Dice el politólogo Agustín Basave que no sería extraño que se diera una escisión en Morena, tal como se dio en el PRD, con Cuauhtémoc Cárdenas, Muñoz Ledo e Ifigenia Martínez. En el caso de Morena, serían Monreal y Marcelo Ebrard y tal vez otros más que por lo pronto prefieren callar: "La apelación al cisma como fuente de democratización suele darse cuando un partido es dominante al grado de marginar a la oposición. Y es justamente la visión de que el morenismo es tan poderoso que las probabilidades de un triunfo opositor son mínimas -que en los hechos es una suerte de resignación- la que ha llevado a algunos a apostar a que Ricardo Monreal y sobre todo Marcelo Ebrard rompan con el presidente López Obrador y busquen la silla del águila desde otra plataforma partidista".

Faltan dos años para la sucesión presidencial, lapso en el que pueden pasar muchas cosas, desde atentados a figuras de alto nivel, más tensión con Estados Unidos y desacuerdos, más violencia entre los cárteles, más civiles asesinados, más escasez de medicamentos, deterioro agudo del medio ambiente, desapariciones, obras sin terminar, inflación descontrolada, pandemias, pero sobre todo, fuertes confrontaciones internas en el partido en el poder; entre las mismas "corcholatas", así como un profundo rompimiento de Monreal y Ebrard con el Presidente. No hay que perder de vista un golpe de Estado por un Ejército demasiado empoderado.

Es obvio que de todo esto no hablará López Obrador en su cuarto informe. Nos pondrá otro cuatro más y a pesar de todo seguirá con su popularidad...

**JORGE
SUÁREZ-VÉLEZ**
@jorgesuarezv



La popularidad de AMLO es más frágil de lo que se cree, pero él hará hasta lo imposible para que no nos demos cuenta.

Nada cambia

López Obrador insiste en que ellos son diferentes. No lo son. Sería difícil que lo fueran cuando casi todos provienen del viejo PRI, de la peor versión del partido al que dicen detestar. Tienen las mismas mañas, los mismos vicios y también las mismas debilidades. Por eso, este sexenio acabará como otros sexenios priistas: con un Presidente solo, un equipo en el que cada quien vela por sus propios intereses y con algún nivel de crisis económica.

¿De dónde puede provenir ésta? Hay un deterioro claro. Per cápita, habremos perdido 10 años pues nuestra economía tendrá, a fines de 2023, el mismo tamaño que tenía en 2013. En 2022 habrá algo de crecimiento, quizá 1.7%, todo originado por Estados Unidos. Nuestras exportaciones han crecido 18.2% este año, gracias a la fortaleza de la demanda estadounidense, y las remesas 16.6% en parte por la necesidad que esa economía tiene de trabajadores. Pero viene una recesión, no demasiado profunda, en EU. Suficiente para que en 2023 crezcamos cero, o quizá decrezcamos un poco.

A muchos impresiona la popularidad de AMLO. En mi opinión, ésta puede resultar más efímera de lo que se teme. El descontento de la gente se refleja en la creciente migración. 40% de las detenciones en la frontera ya son de mexicanos, después de más de una década de migración decreciente. Si “el pueblo” está tan contento, ¿por qué arriesga la vida yéndose al país vecino?

El otro gran peligro es nuestro conflicto comercial norteamericano. México va a perder esta disputa. Claramente, estamos violando el acuerdo al bloquear la libre participación de empresas de EU en el sector energético. El riesgo es que la resolución fuerce a México a revertir la Ley de la Industria Eléctrica, a lo cual AMLO podría oponerse por el alto costo político que eso tendría con su base. Dada nuestra dependencia de esa relación comercial para crecer, ponerla en riesgo garantizaría una devaluación del peso. Espero que alguien se lo esté explicando al Presidente. Sabemos que evitarla ha sido su obsesión, pero ya ha cometido costosos errores en el pasado, como cancelar el nuevo aeropuerto.

La falta de medicamentos y vacunas prevalecerá. Otra vez no compraron vacunas del cuadro básico para 2023. Empieza a haber brotes de enfermedades infantiles que estaban casi erradicadas. El acceso a salud pública básica será cada vez más difícil, y la necesidad de gasto en salud privada más alta justo cuando el presupuesto familiar estará más apretado. Mientras el presupuesto para Dos Bocas ya va en 20 mil millones de dólares (cuando originalmente eran 8 mil), el subsidio a las gasolinas costará otro tanto y Pemex lleva 60 mil millones de dólares de pérdidas, los presupuestos para educación y salud van a la baja. El déficit público sigue creciendo y se acercará a niveles peligrosos,

mientras la deuda también crece. Sí, casi un tercio de las familias reciben pagos del gobierno, pero dos tercios no y también votan.

Nuestra economía ya se sobrecalienta con mínimo crecimiento, pues la falta de apoyo gubernamental durante la pandemia eliminó a muchas empresas y pequeños negocios. A consumo creciente, ya no tenemos capacidad de oferta para responderle.

Es por eso que Morena quiere una reforma electoral. Por eso los ataques al INE y a sus consejeros se han vuelto constantes y evidentes. Morena necesita generar suficiente incertidumbre sobre el árbitro electoral en caso de que se ofrezca en 2024.

AMLO también necesita convencernos de que su candidata es imbatible. Nada garantiza más ese desenlace que convencernos de que es inevitable. Eso haría que políticos opositores, medios de comunicación y empresarios doblen las manos y se sumen, tácitamente o *de facto*, a Morena.

Si las elecciones del Estado de México son razonablemente cerradas, y la oposición logra una candidatura única en 2024, la alternancia es más que posible, probable. Pero esa victoria tendría que ocurrir por un margen suficiente, pues un Presidente que nunca ha reconocido una derrota, a pesar de haber perdido muchas veces, no empezará a hacerlo ahora. No son iguales, son mucho peores.